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本报讯 在昨日举行
的十一届全国人大五次会
议记者会上，央行行长周小
川、副行长胡晓炼、副行长刘
士余、副行长兼国家外汇管
理局局长易纲就“货币政策
及金融改革”答记者问。刘士
余表示，各 家 银 行 对 居 民
个人首套自住普通商品住
宅的贷款必须予以保证。

刘士余表示，去年以来
实行的差别化住房信贷政
策使得去年房地产贷款增
速比整个银行贷款的增速
大概低三个百分点左右，个
人住房贷款增速已持续 20
个月下降。这既是房地产
调控走向一个好的表现，同
时，央行也将研究可能会产生
的影响。

刘士余称，今年在信贷
实行总量管理的前提下，各
家银行对居民个人首套自
住普通商品住宅的贷款必须
予以保证，符合条件的借款
人购买首套普通商品住宅，
银行要给予贷款。对于利
率水平，央行鼓励各家金融
机构在央行的基准利率和
首套普通商品住宅贷款优
惠利率的下限之间，根据借
款人的财务状况权衡定价。

央行：银行须保证个人首套房贷款
符合条件借款人购买首套普通商品住宅，银行要给予贷款，利率水平各银行可自主权衡

中央财经大学中国银
行业研究中心主任郭田勇
表示，我国的房地产调控
政策一直奉行“差异性调
控”原则，对于购买首套房
的合理需求从未打压。央
行上述表态显示其今年将
更好地贯彻这一原则。他
还称，商业银行今年的流
动性比去年更为宽松，提
供首套房贷款优惠利率的
空间更大，因此不排除今
年将有部分商业银行下调

首套房贷款利率。
此外，之前有媒体报

道称，近日深圳、广州、南
京等城市开发商纷纷“暗度
陈仓”,绝迹已久的“一成首
付”现象有回潮之势，北京
等地还出现了首付分期付
款的优惠。对此，刘士余表
示，现在市场上出现的少
数开发商推出的一成首付
等，商业银行不能参与，要
严格落实差别化的住房信
贷政策。

本月初曾有消息称，四
大国有银行正在共同研究
差别化房贷政策，其中提到

“首套房利率在基准利率之
内 根 据 风 险 原 则 合 理 定
价”。本报此前报道，目前北

京市的银行对首套房利率打
折并未大面积出现，多数银
行仍执行基准利率。而少数
打折的银行也是“有条件”
打折，根据客户的个人资料
来具体评定，最低能打九折。

落地

京多数银行房贷利率不打折

解读

今年或现首套房贷利率优惠

近期，银行业“暴利”
问题成为各方关注焦点。
据银监会披露的最新统计
数据显示，2011 年商业银
行净利润为 10412 亿元，
相比 2010 年增长 36.34%，
商业银行平均每天“吸金”
28.53 亿元。但工行、农
行、深发展、进出口银行等
银行高管近日纷纷否认

“暴利”说，认为从资产收
益率来看，银行和其他行
业比仍处于较低位置。

中国人民银行行长周
小川昨日表示，用“暴利”
一词恐怕有些过分。银行
业系统今年可能还面临着
资本金不足的问题。周小
川坦言，相对于其他行业，
去年银行业的利润状况确

实不错。但影响银行业利
润的因素很多。比如西方金
融危机出现以来，有很多银
行由于资本不足的问题，
导致表现不活跃，也不能
支持实体经济的发展。这
就显示，银行业的表现与
经济周期存在很大关系。

有观点称，利差过高
导致银行高利润，周小川
认为是不是完全是利差的
原因还需进一步分析。他
表示，1997 年亚洲金融风
暴以及危机恢复期间，我
国存贷款基准利率的利差
约为 3.6%，高于目前约 3%
的水平。但当时我国银行
业全面亏损，而且亏损留
下的窟窿之后好多年都没
完全补上。

去年 4 月以来，温州
等地相继爆发民间借贷危
机，多家企业出现资金链
断裂、老板“跑路”的案
件。浙江省人大代表、温
州中小企业促进会会长
周德文也通过全国人大
代 表 提 交 了 对“ 民 间 投
资”和“民间借贷”立法的
建议，“民间借贷阳光化”
呼声高涨。

周小川表示，由于目
前很多民间借贷不是正
规的金融机构，并不在现
有的监管部门监管职责
之内。如何推进民间借
贷的“阳光化”和规范化，
还需要各方达成共识和
进行协调。不过，虽然民

间借贷涉及到多方面内
容，但有两点是需要强调
的，即民间借贷要保持不
能演变成募集公共存款，
此外高利贷也是不受保
护的。

此外，银监会主席尚
福林近日表示，七部委已
会签《温州国家金融综合
改革试验区总体方案》，意
味着温州民间金融改革启
动在即。

周小川对此表示，温
州的金融改革实验区恐怕
不应该挂“国家级”的头
衔，而且各方对建立实验
区存在难点正在进行讨
论。他没有给出具体的方
案出台时间。

郭田勇：“暴利”带有一
定的感情色彩，用“高盈利”形
容银行利润水平更为合适。
周小川所指的“资本金不足”
是指相对于《巴塞尔协议》提
出的对于银行业资本金更高
的标准而言的，但是不是中
国银行业都要实行这一标准
仍有待商榷。如果要实行更
高的资本金充足率要求，中国
银行业就应降低金融机构的
准入门槛，并推动利率市场
化改革。

【银行“暴利说”】

周小川：银行“暴利说”有些过分
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【民间借贷危机】

民间借贷不能变成募集公共存款

民间借贷利率
上限建议提高

全国人大代表、浙江高
院院长齐奇：目前，民间借贷
利率不得超过银行同类贷款
利率的四倍，超出此限度的
利息不予保护，而这个标准
执行了20年，已远远不适应
形势的发展变化。建议从立
法层面适当提高民间借贷
利率的上限标准，或明确民
间借贷在不同地区、不同情
况下的利率标准。
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【解读】

【建言】


